

Medio ambiente

# Sacar o no sacar petróleo, dilema latinoamericano en la COP28

La discusión por los combustibles fósiles se convirtió en una de las claves de la Cumbre del Medio Ambiente que se realiza en Dubai. Los objetivos de extracción de la brasilera Petrobrás, por ejemplo, representan un exceso de 94% por encima del límite del Acuerdo de París de 2015.



El presidente de Brasil, Luiz Lula Da Silva, junto a su ministra de Medio Ambiente, Marina Silva, y el titular de la COP28 el Sultan Al Jaber. COP28

Emilio Godoy Periodistas por el Planeta — 5 de diciembre de 2023 - 06:14h

A septiembre último, la estatal Petróleo Brasileiro (Petrobras) trabajaba en la obtención de 9.571 millones de barriles de petróleo equivalente, según la **Lista de Abandono Global de Petróleo y Gas** elaborada por la organización no gubernamental alemana Urgewald. Ese volumen supone **un exceso de 94% por encima del límite del Acuerdo de París de 2015 para mantener el calentamiento planetario por debajo de dos grados centígrados**. Ese desarrollo petrolero refleja también las contradicciones y avatares respecto a la salida del consumo de hidrocarburos, uno de los temas candentes de la **28 Conferencia de las Partes (COP28)** de la **Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC)**, que arrancó el 30 de noviembre en Dubai, en Emiratos Árabes Unidos y que se extenderá hasta el 12 de diciembre.

Más información

**El líder de la COP28 aseguró que “no hay evidencias científicas” que justifiquen reducir el consumo de energías fósiles**



### Política

“Movilización espontánea” y estética yanqui: Milei ajusta cómo...



Milei propondrá eliminar las PASO y podría recibir...



Cecilia Moreau y Martín Menem se reunieron por la transición...



Bullrich sobre su relación con Macri: “No está cortado el...”



### Recibí nuestros newsletters

- Mil lianas - Agustina Larrea
- Gracias por venir - Victoria De Masi
- El mundo es azul como una naranja - Alfredo Grieco y Bavio

Escribí tu correo

Suscribite

### Medio ambiente

Sacar o no sacar petróleo, dilema



“Hay una carrera (por extraer hidrocarburos) en varios países de la región. Quisiéramos ver una decisión (en la COP) de abandono de los fósiles”, dijo a Comunidad Planeta, Alexandre Prado, director de Economía Verde de la organización no gubernamental Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF) en Brasil, quien cuestionó la persistencia de los países en su camino fósil.

En una nueva “subasta de fuego”, **el abordaje de los fósiles puede marcar la historia de la COP28 y de sus ediciones futuras, tomando en cuenta que, por ejemplo, el Acuerdo de París no los menciona y la declaración final de la cumbre climática de Glasgow de 2021 solo alude a su disminución.**

En los primeros tres días de negociación, aún se desconoce el futuro del lenguaje de la declaración de Dubái respecto al abandono progresivo de los hidrocarburos o solo su reducción.

### La gran división

De pronto, el fantasma ya empieza a aparecer en las negociaciones. **Un borrador sugiere el abandono de todos los fósiles, con un énfasis en el carbón.** Mientras, la presidencia emiratí **propuso** el viernes 1º un texto que menciona la disminución de los fósiles. Pero un día antes un colectivo de 106 naciones de África, el Caribe, las islas del Pacífico y la Unión Europea **se posicionaron** a favor de una salida completa.

En esa dirección, el presidente de Colombia, **Gustavo Petro**, anunció el sábado 2 que su país se suma a otras nueve naciones que promueven el inicio formal de la negociación del **Tratado de No Proliferación de Combustibles Fósiles**, la primera nación latinoamericana y el mayor productor petrolero y carbonífero en unirse cuya semilla surgió en 2015 cuando varios dirigentes de las islas del Pacífico y ONG's plantearon la urgencia de tener un mecanismo internacional para dejar los fósiles.

“No hay otra forma, el resto son ilusiones. Hay un enorme poder económico alrededor del petróleo, el carbón y el gas. Y actúan para prevenir los cambios, para mantener, de una forma suicida, sus posibilidades de más años de ganancias en el corto plazo”, dijo Petro durante un foro de alto nivel en el que anunció su incorporación.

Petro ya dispuso el freno a nuevos contratos de exploración de petróleo y carbón.

**Ecopetrol, en su mayoría propiedad del Estado colombiano, trabaja en la obtención de 447 millones de barriles, 98% por encima del límite del Acuerdo de París,** según Urgewald.

Respecto al proceso de la COP28, la canadiense Tzeporah Berman, presidenta de la iniciativa pro tratado, enfatizó en que la cumbre debe apuntar hacia el fin del Petroceno, la era del consumo de hidrocarburos.

latinoamericano en la COP28



¿Compatibilizar metas climáticas con aire limpio? Colombia se...



Canciones sobre plantas: el arte como protección ...



El líder de la COP28 aseguró que "no hay evidencias...



Lo más... Leído Comentado

Grabois sufrió una agresión mientras tomaba café con su padre en Palermo



elDiarioAR

Riquelme, el verdadero estratega, le ganó terreno a la dupla Ibarra - Macri en un "cierre de campaña" épico



Lucas Garófalo

Confirman que encontraron los cuerpos de los tres andinistas argentinos desaparecidos en Chile



elDiarioAR

Bullrich desplaza a Villarruel como "dama de hierro" y buscará unificar Seguridad y Defensa



Mauricio Caminos

Lanzan el nuevo DNI electrónico con chip, código QR y las tres estrellas por el Mundial de Qatar: los detalles



elDiarioAR

Calor extremo: qué posibilidades hay de sufrir cortes de luz masivos en el verano



Alejandro Rebossio

Columnas de opinión en elDiarioAR

Castá. deuda y estanflación: la ruta de Milei para



“¿Puede este proceso abordar la causa correcta (del problema)? No basta con encontrar la causa correcta, sin desplazar las malas. Los países desarrollados deben moverse más rápido, porque la mayor expansión de proyectos fósiles está planeada en el Norte rico”, dijo a Comunidad Planeta.

Brasil ya anunció su intención de unirse a OPEP+, que integran los 13 socios productores de crudo del grupo y otros diez aliados (entre ellos, México), en **otro giro contradictorio de la primera economía latinoamericana**.

En su intervención del viernes 1 en el Segmento de Alto Nivel, el presidente **Luiz Inacio “Lula” da Silva** no aludió a los fósiles.

Pero no solo Petrobras se halla en una encrucijada. Por ejemplo, la estatal Petróleos Mexicanos (Pemex) desarrolla 1.444 millones de barriles de petróleo equivalente, 56% por encima del umbral visualizado por el Acuerdo de París, según Urgewald.

Se prevé que México, cuyo gobierno privilegia la extracción de petróleo y ha detenido la transición energética hacia alternativas menos contaminantes, no se pronuncie sobre cuestiones energéticas en Dubái.

Repartidos en varios bloques geopolíticos, las naciones latinoamericanas, especialmente las productoras de hidrocarburos, mantienen posiciones diferentes frente al carbón, el gas fósil y el petróleo.

Por ejemplo, el Grupo de Integridad Ambiental, al que México está incorporado, **no apoya** el abandono de los fósiles ni el carbón, uno de los temas candentes en Dubái.

Por otra parte, el Grupo de Ambición Alta, al que pertenecen 12 naciones latinoamericanas, considera **“alta prioridad”** la eliminación de subsidios ineficientes a combustibles fósiles, mientras que considera “prioritario” el abandono de los fósiles. En él participan productores de hidrocarburos como Colombia, Ecuador, México y Perú.

Mientras, la Asociación Independiente de Latinoamérica y el Caribe, compuesta por ocho naciones, prioriza los lineamientos para la salida de los fósiles.

Como en cumbres previas, el lobby petrolero despliega su músculo. La OPEP tiene un pabellón en Dubái, por primera vez en una cumbre climática.

Además, **la Asociación Internacional de Comercio de Emisiones** (IETA, en inglés), que promueve el fomento de los mercados de carbono, también exhibe su estandarte en la COP28. IETA, que agrupa a empresas petroleras como BP y Exxon, promueve la comercialización de compensaciones (*offsets*) por la polución que las corporaciones no reducen. De hecho, los *offsets* o bonos de carbono no son disminuciones efectivas de las emisiones de dióxido de carbono.

consagrar a los  
argentinos de bien  
Sebastián Lacunza



Anti-antisemitismo y  
desdiabolización de  
la extrema derecha  
Pablo Stefanoni



Seguir con internet  
Tamara Tenenbaum



Brandon Taylor, Jane  
Austen y Joni  
Mitchell  
Tamara Tenenbaum



He visto un error



## Comentarios

### Lo más leído por los socios



#### Sociedad

La ciudad que venció al fascismo se prepara para volver a enfrentarlo



#### Política

Grabois sufrió una agresión mientras tomaba café con su padre en Palermo

#### Economía

La ley ómnibus de Milei incluirá un régimen de inversiones, pero no el plan de Dromi

#### Política

Alberto Fernández, sobre el futuro del peronismo: "Axel Kicillof no nos representa a todos"

### Ahora en portada



#### Política

"Movilización espontánea" y estética yanqui: Milei ajusta cómo será su asunción



#### Política

Milei propondrá eliminar las PASO y podría recibir apoyos del peronismo y del PRO

#### Política

Bullrich desplaza a Villarruel como "dama de hierro" y buscará unificar Seguridad y Defensa

#### Economía

La pobreza fue de 44,7% en el tercer trimestre y entre niños y adolescentes llegó al 62,9%

#### Sociedad

Pruebas PISA 2022: el rendimiento de los estudiantes argentinos se mantuvo en niveles bajos en matemáticas, lectura y ciencias

#### Economía

Calor extremo: qué posibilidades hay de sufrir cortes de luz masivos en el verano





#### Medio ambiente

¿Compatibilizar metas climáticas con aire limpio? Colombia se acerca, mientras Argentina y Brasil están lejos de lograrlo



#### Medio ambiente

Sacar o no sacar petróleo, dilema latinoamericano en la COP28

#### The Guardian

Menos marginal, más cerca del poder: el nuevo ciclo de la extrema derecha en Europa occidental

#### Política

Ante la asunción de Milei, Nicaragua retiró a su embajador en Argentina

#### Sociedad

Más de 5.000 víctimas de trata fueron rescatadas en Argentina entre 2020 y octubre de 2023

#### Mundo

La guerra en Gaza entra en una nueva fase e Israel se prepara para dismantelar el sur

**OelDiarioAR**

**Necesitamos tu apoyo para hacer un periodismo riguroso y con valores sociales**

Vivimos en redes



HACETE SOCIA/O